

# Editorial

Carlos Jiménez Romera, [cjimenez@ee.upm.es](mailto:cjimenez@ee.upm.es)  
Madrid (España), septiembre de 2006.

En septiembre de 1996 comenzó su andadura por internet la [Biblioteca Ciudades para un Futuro más Sostenible](#).<sup>1</sup> Llega a su *décimo* cumpleaños agraciada con un relativo éxito: las estadísticas muestran que el número de páginas descargadas se sitúa en torno a los siete millones y medio por año, en una horquilla entre 400.000 y 700.000 mensuales.

Si realizamos una pequeña reflexión sobre las causas del éxito de esta biblioteca, los sentimientos son encontrados. Por una parte, el trabajo *aficionado*, realizado con dedicación y cariño, ha creado un *producto* maduro técnicamente que es valorado (a veces de forma inconsciente) por los lectores que vuelven una y otra vez. Pero estos pequeños detalles no pueden enmascarar una realidad mucho más amplia: si la gente se interesa cada vez más por la *ciudad sostenible* es precisamente porque nuestras ciudades son cada vez más insostenibles. Las cuestiones de las que trata esta Biblioteca CF+S interesan a un público cada vez más amplio probablemente porque también es mayor la conciencia de los problemas que aquejan a nuestras ciudades... una conclusión que no puede dejar de resultar un tanto agri dulce.

Posiblemente éste sería el momento de lanzar una publicación conmemorativa de este aniversario, una forma muy humana de celebrar la convivencia entre lectores y autores en torno a una biblioteca que muchos consideramos como una (segunda) casa. Pero este nuevo número del Boletín CF+S no es una gran fiesta de fuegos artificiales para celebrar una efeméride, es más bien un número *pequeño*, hecho a base de materiales recopilados a lo largo de los últimos meses y que no han terminado de cuajar en un monográfico como viene siendo costumbre de esta publicación. Tal vez sea la mejor representación del trabajo dentro de esta biblioteca: poco espectacular, pero con contenido, una marca de la casa que nos regala el aprecio del público pero no el del *establishment*.

El tema del mercado inmobiliario, tratado hace poco más de un año ([Notas para entender el Mercado Inmobiliario](#)), sigue protagonizando la actualidad urbanística, económica y política del reino de España y, por tanto, produciendo abundante literatura. Los textos que se reúnen en este número vuelven a tratar los temas abordados en el monográfico, complementando datos y aportando nuevas perspectivas al problema.

Un segundo bloque reúne textos sobre la participación en el ámbito de la gestión urbana; se trata de visiones, tiempos y espacios diversos. Aunque dos de los primeros monográficos del Boletín CF+S se dedicaron precisamente al tema de la participación ([Especial sobre Participación Social](#) y [Especial sobre Participación Social y Vivienda](#)), posteriormente este tema, presente en muchas de las experiencias publicadas, no ha llegado a cristalizar en un número monográfico. Así, diversos materiales que hemos ido recopilando en estos últimos años corrían el riesgo de volverse añejos antes de lograr configurar una monografía sólida.

El tercer bloque sería el genuino mixto de materiales heterogéneos y heterodoxos, que siempre merecen un hueco en nuestra humilde publicación, entre los que cabría destacar el [conjunto de imágenes](#) recopiladas por Rafael Córdoba Hernández, [rafacordoba79@yahoo.es](mailto:rafacordoba79@yahoo.es) como parte de un trabajo de documentación realizado en el [Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio](#) de la ETSAM y donde reúne una muestra amplia y descriptiva de los efectos de la acción humana sobre el planeta, un documento muy didáctico para una primera aproximación a la sostenibilidad.

Por último, cabe destacar sendos homenajes, realmente humildes para lo que merecerían, a [Ralph Erskine](#) y [Jane Jacobs](#), cuya influencia en la arquitectura y el urbanismo contemporáneos queda fuera de toda duda, al menos para nosotros.

Una vez organizado todo este material, basta echar una ojeada al índice del número para experimentar un cierto sentimiento de *déjà vu*: ¿no son los mismos temas y los mismos problemas que viene tratando la Biblioteca CF+S desde hace 10 años? Sí, efectivamente, seguimos hablando de lo mismo desde el principio, aunque a algunos les pueda parecer que lo que ha cambiado es la magnitud del problema, los que verdaderamente han cambiado son los lectores...

---

<sup>1</sup>Sin embargo, el primer registro en el [archivo de internet](#) data de [diciembre de 1997](#); en este archivo se puede consultar toda la historia de la Biblioteca: [http://web.archive.org/web/\\*/http://habitat.aq.upm.es](http://web.archive.org/web/*/http://habitat.aq.upm.es).